



9 DE NOVIEMBRE DE 2023

CONTINÚA EL CONFLICTO EN LA FRANJA DE GAZA



Fuente: AP News

08/11/2023 –El principal portavoz militar de Israel declaró que las fuerzas terrestres habían llegado “a las profundidades de la Ciudad de Gaza”. Sin embargo, el Movimiento de Resistencia Islámica (Hamás) rechazó avances significativos o que las tropas israelíes hayan ingresado a la ciudad. El primer ministro israelí, Benjamín Netanyahu, descartó un cese al fuego si los rehenes no son liberados, pero consideró la posibilidad de pausas para entrega de ayuda humanitaria.

Por otra parte, el Departamento de Estado de Estados Unidos confirmó el cierre del paso fronterizo de Rafah (hacia Egipto) por cuestiones de seguridad. El cruce reabrirá en intervalos regulares para permitir la entrega de recursos y la salida de personas del enclave. En esa línea, la subsecretaria de Estado, Uzra Zeya, y el enviado especial para asuntos humanitarios de Oriente Medio, David Satterfield, se reunirán con funcionarios egipcios y representantes de Naciones Unidas para evaluar la situación humanitaria. En tanto, la vicepresidenta de Estados Unidos, Kamala Harris, transmitió al presidente israelí, Isaac Herzog, la importancia de alcanzar una paz que garantice la libertad, la seguridad y la prosperidad de palestinos e israelíes por igual. Harris instó a proteger la vida de los civiles, así como aumentar el envío de ayuda y reconoció el derecho de Israel a defenderse. Este jueves Francia acoge una conferencia de asistencia humanitaria para Gaza.

[AP News Europa Press](#) ; (1) ; (2) [Reuters Deutsche Welle](#)

POLÍTICA EXTERIOR

LA SRE CONMEMORA EL DÍA DE LA PERSONA DIPLOMÁTICA MEXICANA

08/11/2023 – La secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena, encabezó la conmemoración del Día de la Persona Diplomática Mexicana. La ceremonia contó con la participación virtual del personal diplomático adscrito en las 162 representaciones de México en el exterior, incluyendo embajadas, consulados, misiones permanentes y oficinas de enlace. La canciller entregó la Condecoración “Servicio Exterior Mexicano – 25 Años”, una medalla y un diploma a las 29 personas diplomáticas de carrera que cumplieron veinticinco años de servicio, en reconocimiento de su compromiso con México. La secretaria Bárcena resaltó logros como la adquisición de más de 200 millones de dosis de vacunas contra COVID-19; garantizar la seguridad a la comunidad mexicana en Ucrania, Israel y Palestina, entre otros. También destacó la labor de protección de las representaciones de México en el exterior, especialmente mediante la red consular de México en Estados Unidos.

[Secretaría de Relaciones Exteriores](#)

SENADO DE LA REPÚBLICA RECIBIRÁ AL PRESIDENTE DE LA ASAMBLEA PARLAMENTARIA DEL CONSEJO DE EUROPA

08/11/2023 – El Senado de la República auspiciará el próximo 14 de noviembre una sesión solemne para recibir al presidente de la Asamblea Parlamentaria del Consejo de Europa, Martinus Josephus Maria Kox. La presidenta de la Mesa Directiva, Ana Lilia Rivera Rivera, dará un mensaje al Sr. Kox y su comitiva. A su vez, el invitado se dirigirá a la asamblea. El Consejo de Europa es una organización intergubernamental de 47 países europeos, cuyo objetivo es proteger los derechos humanos y la democracia, así como buscar soluciones a los desafíos de la sociedad. El Consejo ha aceptado la participación de Estados extrarregionales en sus actividades en calidad de observadores, entre los cuales se encuentra México.

[Coordinación de Comunicación Social del Senado](#)

AMÉRICA DEL NORTE

ALTOS FUNCIONARIOS ESTADOUNIDENSES VISITARÁN INDIA

08/11/2023 – Los secretarios de Estado, Antony Blinken, y de Defensa, Lloyd Austin, de Estados Unidos, sostendrán el viernes conversaciones con funcionarios de India en Nueva Delhi. Durante el encuentro se espera que las partes dialoguen sobre los desafíos de seguridad en el Indo-Pacífico, colaboraciones de defensa y las preocupaciones sobre China. Los dos países están trabajando en acuerdos para que Estados Unidos suministre y fabrique motores para aviones de combate indios, drones y semiconductores. El diálogo se produce antes de la reunión del presidente estadounidense, Joe Biden, con su homólogo chino, Xi Jinping, la próxima semana al margen del Foro de Cooperación Económica Asia Pacífico (APEC, por sus siglas en inglés) en San Francisco.

[Reuters](#)

AYER SE CELEBRÓ DEBATE ENTRE CANDIDATOS REPUBLICANOS A LA PRESIDENCIA DE EE. UU.

08/11/2023 – El tercer debate entre los aspirantes a la candidatura presidencial republicana se centró en la política exterior y la guerra entre Israel y Hamás. En el evento, los candidatos buscaron acortar la ventaja que les lleva el expresidente Donald Trump, quien no asistió al encuentro y, en cambio, celebró un mitin en un suburbio

cercano. A pocos meses de las asambleas de Iowa, ninguno de los aspirantes ha podido superar el dominio que tiene Trump. Todos los precandidatos coincidieron en su apoyo a Israel, pero tuvieron diferentes posturas en cuanto a China o Ucrania. El estratega republicano David Kochel, quien ha sido asesor de campañas presidenciales, declaró que el debate le ofrece oportunidades de sobresalir a otros candidatos, como el gobernador de Florida, Ron DeSantis, o la exembajadora ante Naciones Unidas, Nikki Haley. Durante el debate, Haley declaró que pondría fin a las relaciones comerciales con China. En respuesta, el gobernador de Florida cuestionó a la exgobernadora por la inversión china en Carolina del Sur, en referencia a acuerdos de desarrollo económico e inmobiliario. También participaron en el debate el senador por Carolina del Sur, Tim Scott, el exgobernador de Nueva Jersey, Chris Christie, y el emprendedor tecnológico Vivek Ramaswamy.

[AP News: \(1\)](#)

EE. UU. DA ULTIMÁTUM A VENEZUELA PARA HABILITAR A CANDIDATOS OPOSITORES

08/11/2023 – El Gobierno de Estados Unidos advirtió a Venezuela que tiene hasta el 30 noviembre para habilitar a todos los candidatos para competir en las elecciones presidenciales de 2024 y liberar a los presos políticos, de lo contrario volverá a imponer las sanciones levantadas recientemente. Juan González, principal asesor para América Latina del presidente de Estados Unidos, Joe Biden, indicó que también buscan la liberación de los estadounidenses “detenidos injustamente” en Venezuela y la de “otros presos políticos”. González aseveró que, si no se dan las condiciones señaladas, Estados Unidos revertirá el alivio de las sanciones a Venezuela que implementó a raíz de la firma de un acuerdo electoral entre el Gobierno de Nicolás Maduro y la oposición venezolana en Barbados el pasado 17 de octubre.

[Deutsche Welle](#)

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

INCREMENTA LA TENSIÓN POR LA DISPUTA TERRITORIAL DEL ESEQUIBO ENTRE VENEZUELA Y GUYANA

08/11/2023 – 167 partidos políticos, sectores organizados y movimientos sociales venezolanos formalizaron su adhesión al referendo consultivo del 3 de diciembre sobre la controversia territorial que mantiene Venezuela con Guyana por el Esequibo, un territorio de casi 160,000 kilómetros cuadrados. El presidente del Consejo Nacional Electoral (CNE), Elvis Amoroso, informó que se han adherido 29 partidos políticos, 47 universidades, 15 organizaciones de la sociedad civil y 60 del "poder popular", además de seis gremios, siete sindicatos y tres instancias de grupos indígenas. Guyana y organismos como la Comunidad del Caribe (Caricom), la Organización de Estados Americanos (OEA) y la Commonwealth (mancomunidad de excolonias y protectorados británicos), rechazaron la consulta. Ni Venezuela ni Guyana han planteado que los 125,000 pobladores de Esequibo sean quienes decidan el futuro del territorio.

[Deutsche Welle](#)

LA OEA PRESTARÁ ATENCIÓN A NICARAGUA TRAS SU SALIDA DEL ORGANISMO

08/11/2023 – El Consejo Permanente de la Organización de Estados Americanos (OEA), anunció que seguirá al pendiente de la situación de derechos humanos y de otras convenciones interamericanas en Nicaragua, una vez que el país salga definitivamente del organismo, a partir del 19 de noviembre. De acuerdo con este Consejo, Nicaragua sigue obligada a “respetar todos los derechos humanos” reflejados en las normas consuetudinarias, convenciones multilaterales y los derivados del Derecho Internacional. El organismo lamentó la retirada de la membresía nicaragüense por su efecto negativo en la ciudadanía y en las relaciones interamericanas. El Gobierno

de Nicaragua inició el proceso de salida de la OEA en noviembre de 2021, tras denunciar “continuas muestras de injerencia” en los asuntos internos del país.

[Notimérica](#)

EUROPA

LA COMISIÓN EUROPEA PIDE ABRIR NEGOCIACIONES DE ADHESIÓN DE UCRANIA A LA UE EN 2024

08/11/2023 – La Comisión Europea (CE) recomendó a la Unión Europea (UE) abrir las negociaciones de adhesión con Ucrania. No obstante, Bruselas indicó que para formalizar este paso hay reformas que Kiev tiene pendientes de realizar, como incrementar la lucha contra la corrupción y la necesidad de finalizar el marco legal para minorías nacionales de acuerdo con los estándares que marca la Comisión de Venecia. Por su parte, la presidenta de la CE, Ursula Von der Leyen, señaló que la integración de Ucrania y los Balcanes al bloque responde a una “lógica geopolítica”. En el caso de Moldavia, la Comisión reconoce el avance del 90% de las prioridades fijadas y recomienda la apertura de negociaciones una vez que complete tres medidas relativas a la judicatura y a la lucha contra la corrupción.

[Europa Press ; \(1\)](#)

EL PRESIDENTE DE PORTUGAL ABRE CONSULTAS TRAS LA DIMISIÓN DEL PRIMER MINISTRO

08/11/2023 – El presidente de Portugal, Marcelo Rabelo de Sousa, inició las consultas con los distintos partidos políticos del país, tras la dimisión del primer ministro, António Costa. En este sentido, la Presidencia informó que Rabelo de Sousa comenzó su ronda de contactos con los dirigentes de todas las formaciones del país con representación parlamentaria. Se espera que hoy el mandatario se reúna con el Consejo de Estado, un órgano consultivo de la Presidencia que, entre otros asuntos, puede pronunciarse sobre la decisión de disolver o no el Parlamento, aunque no de forma vinculante. Después del encuentro, se dará a conocer el rumbo que tomará la política portuguesa.

[Deutsche Welle Europa Press](#)

RUSIA EMITE NUEVA ORDEN DE CAPTURA CONTRA JUEZ DE LA CPI

08/11/2023 – El Ministerio del Interior de Rusia emitió una orden de “búsqueda y captura” al juez costarricense Sergio Ugalde Godínez, uno de los miembros de la Corte Penal Internacional (CPI), sin especificar el motivo. Previamente, Rusia había declarado la búsqueda y captura del presidente de la CPI, Piotr Hofmanski, de la vicepresidenta, Luz del Carmen Ibáñez Carranza, del fiscal jefe, Karim Ahmad Khan, y de los jueces Bertram Schmitt, Tomoko Akane y Rosario Salvatore Aitala. En marzo la CPI emitió una orden de arresto contra el presidente ruso, Vladímir Putin, por la presunta “deportación ilegal” de miles de niños ucranianos a Rusia.

[Deutsche Welle El Financiero](#)

ÁFRICA, ASIA, Y MEDIO ORIENTE

EE. UU. BOMBARDEA POSICIONES DE LA GUARDIA REVOLUCIONARIA DE IRÁN EN SIRIA

08/11/2023 – Luego de una serie de ataques contra bases estadounidenses en Irak y Siria, las fuerzas del Comando Central de Estados Unidos (USCENTCOM) llevaron a cabo un ataque aéreo contra una instalación en Siria utilizada por el Cuerpo de la Guardia Revolucionaria Islámica de Irán (IRGC) y grupos afiliados. EE. UU. aseguró que tomarán todas las medidas necesarias contra los responsables de los asaltos. Previamente, el representante permanente iraní ante Naciones Unidas, Amir Said Iravani, rechazó las acusaciones sobre su participación en las agresiones contra militares estadounidenses en Medio Oriente. El portavoz del Consejo de Seguridad Nacional de la Casa Blanca, John Kirby, afirmó a finales de octubre que Irán "facilita activamente" los ataques. Por su parte, el secretario de Estado estadounidense, Antony Blinken, afirmó este lunes durante una visita a Irak que Washington "no busca un conflicto con Irán", si bien advirtió que el país norteamericano "hará lo que sea necesario para proteger a su personal" en Medio Oriente.

[Europa Press](#)

LA JUNTA MILITAR ADMITE QUE MYANMAR PUEDE FRAGMENTARSE POR LA REBELIÓN ARMADA

09/11/2023 – El presidente de Myanmar, Myint Swe, admitió que los incidentes de la región fronteriza pueden fragmentar al país. Desde el ataque de la Alianza de la Hermandad -conformada por tres guerrillas étnicas- del 27 de octubre en el estado nororiental Shan, los rebeldes han logrado arrebatar a los militares y sus aliados el control de varias ciudades cerca de la frontera con China y las principales carreteras y puentes que unen ambos países. El golpe militar de 2021 ha provocado una profunda crisis política, social y económica en Myanmar. Según Naciones Unidas, la amenaza actual de fragmentación nacional ha causado el desplazamiento de alrededor de 30,000 personas.

[Deutsche Welle](#)

PRESIDENTE DE AZERBAIYÁN ENCABEZA DESFILE EN NAGORNO KARABAJ

08/11/2023 – El presidente de Azerbaiyán, Ilham Aliyev, encabezó un desfile militar en la principal ciudad de la región de Karabaj. A un mes y medio de la reintegración del territorio tras una ofensiva militar, el presidente azerí subrayó que “no habrá lugar para el separatismo” en el país y que ahora “Azerbaiyán controla todo su territorio”. El desfile tuvo lugar en la celebración del Día de la Victoria para conmemorar el triunfo de Azerbaiyán frente a Armenia en la Segunda Guerra de Nagorno Karabaj, en 2020. Las autoridades de la autoproclamada república de Nagorno Karabaj anunciaron a finales de septiembre su disolución para el 1 de enero de 2024 debido a la “grave situación política y de seguridad” y “teniendo como prioridad garantizar la seguridad física y los intereses vitales de la población de Artsaj”.

[Europa Press](#)

ORGANISMOS INTERNACIONALES

PNUMA ADVIERTE QUE GOBIERNOS PREVÉN DUPLICAR PRODUCCIÓN DE COMBUSTIBLES FÓSILES PARA 2030

08/11/2023 – El Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA) publicó el informe “Brecha de Producción 2023”, el cual revela que los gobiernos del mundo tienen previsto producir en 2030 alrededor de un 110% más de combustibles fósiles de lo que sería compatible con la limitación del calentamiento a 1.5 °C y un 69% más de lo que sería compatible con 2 °C. El PNUMA destacó que, a pesar de que 151 gobiernos se han comprometido a alcanzar emisiones netas cero, el panorama es “desalentador” porque la demanda global de carbón, petróleo, y gas alcanzará su punto máximo esta década. Asimismo, los planes de los gobiernos de más de 20 países siguen dando apoyo político y financiero a la producción de combustibles fósiles como elemento esencial para la “transición”.

[ONU Noticias](#)

UNICEF ASEGURA QUE LA MITAD DE LOS MUERTOS Y HERIDOS POR EL TERREMOTO EN NEPAL SON NIÑOS

08/11/2023 – El Fondo de Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF) aseguró que los niños representan casi la mitad de las víctimas causadas por el terremoto de magnitud 6.4 en la escala de Richter que sacudió el viernes pasado el oeste de Nepal. De las más de 200,000 personas afectadas por el sismo, se calcula que 80,000 son niños. La representante de UNICEF en Nepal, Alice Akunga, declaró es urgente “más ayuda para responder a las necesidades de los niños y las mujeres en materia de salud, nutrición, educación, protección y agua, saneamiento e higiene”. Asimismo, remarcó que la organización ha distribuido más de 2000 paquetes de suministros de emergencia.

[Europa Press](#)



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración
Darah Michelle Palafox Guerrero
Carolina Guadalupe Robles Dávila
Maxine Itzel García Ramírez (Servicio Social)
Carlos Vega Zenteno (Prácticas Profesionales)
Javier Amaury Hernández Barrera (Servicio Social)
Viridiana Lara Arias (Servicio Social)

Noviembre de 2023



<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>